

EL SOCIALISTA

FUNDADO POR PABLO IGLESIAS

ÓRGANO CENTRAL
DEL PARTIDO OBRERO

Año XLVI.—Núm. 7.041

Madrid, jueves 3 de septiembre de 1931

Precio del ejemplar, 10 céntimos.

El debate constitucional

Por el buen camino

Seguimos con la máxima atención el curso de los debates parlamentarios porque es nuestra obsesión, que ya hemos justificado reiteradamente, el deseo de que avance con rapidez la discusión del proyecto de Constitución de la República y llegue a ser ley efectiva y puesta en vigor cuanto antes.

Ese fícto deseo nuestro nos ha hecho aludir insistentemente a la posible obstrucción que el proyecto pudiera encontrar en la Asamblea constituyente, no tanto por el temor de que los elementos reaccionarios consiguieran desvirtuar las esencias democráticas y renovadoras de la ley fundamental que va a darse España, como por el recelo que nos invade ante la idea de que la discusión se alargase en demasía, alejando, naturalmente, el momento de quedar aprobada la Constitución, y que en tanto fueran agudizándose los problemas planteados en el terreno nacional, con la consiguiente agravación en la solución que haya de aplicarse a los mismos.

Por ese estado de espíritu en que nos encontramos respecto de este punto, registramos con satisfacción la jornada excelente que para el proyecto constitucional representó la sesión de anteaño, en que emitieron su opinión acerca de aquél los señores Alvarez Builla, Tapiá y Gordon Ordax y la señorita Campoamor, en nombre de la Comisión.

Todos los discursos pronunciados por los oradores que acabamos de citar elevaron el debate a gran altura. Sólo habló en contra el señor Alvarez Builla para señalar deficiencias en el proyecto, que no combató en absoluto y reconoció que tiene aciertos estimables. Aclaró que las opiniones que exponía eran personales suyas y no las exponía en nombre del grupo a que pertenece.

A nuestro juicio, la parte más importante de la discusión fué el discurso del señor Gordon Ordax, que intervino en nombre del grupo radical socialista para declarar que el proyecto elaborado por su partido coincide en los puntos fundamentales con el presentado por la Comisión y que los reparos que había de oponer al proyecto eran precisamente para vigorizarlo y adaptarlo mejor a las necesidades del país.

No seguiremos paso a paso el discurso del señor Gordon Ordax, que fué muy bien recibido por todos los sectores de la Cámara, porque no es nuestro propósito glosarlo. Lo que nos hemos propuesto al decir más arriba que su discurso fué lo más interesante de la sesión es hacer notar la buena disposición en que se encuentra el grupo radical socialista de la Cámara para influir en favor de una Constitución como la proyectada, de tipo avanzado.

La conclusión que de ello sacamos está bien clara. Las fuerzas socialistas y radicales socialistas representadas en las Cortes reúnen mayoría suficiente para hacer fracasar los intentos de sabotaje del proyecto iniciado por los adversarios políticos del nuevo régimen establecido en la nación, y alejan el temor de que se frustren las esperanzas puestas en poseer un Código fundamental que responda a las necesidades de la estructura que va a darse a la vida nacional en todos sus aspectos.

Para terminar, conste que no atribuimos a la Constitución—que, aunque avanzada, será burguesa—el valor de una panacea eliminadora de todos los males que padece nuestro cuerpo nacional; pero sí creemos, como tantas veces venimos repitiendo, que pondrá término a una interinidad política que no puede prolongarse mucho tiempo porque se corre el riesgo de que se rompa el equilibrio en buen hora mantenido hasta aquí.

Al Socialismo le interesa sobremanera la consolidación de la República para poder dedicarse a la propaganda de las ideas y encarrilar a la masa por la vía de la revolución transformadora del régimen burgués.

CERRILISMO PATRONAL

Los acuerdos de la Sociedad de Labradores de Jaén son considerados por el pueblo como provocaciones

JAÉN, 2.—Los acuerdos de la Sociedad de Labradores son considerados por todo el pueblo como una provocación encaminada a crear conflictos en estos momentos de paro angustioso. Se ha cursado a los ministros de la Gobernación, Trabajo y Hacienda el siguiente telegrama:

«Protestamos enérgicamente contra la maniobra patronal hostilizando a los obreros y sitiándolos por hambre a fin de coaccionarlos para que se den de baja en las Agrupaciones Socialistas. También los patronos forman un frente único contra el gobernador civil interino, cuya continuación en el mando de la provincia pedimos para garantizar la tranquilidad, la justicia y la imparcialidad.»

El gobernador interino trabaja intensamente para resolver los conflictos planteados y atender al elemento obrero.

El problema de las responsabilidades

La Comisión de Responsabilidades ha comenzado a actuar con acierto huyendo de todo sensacionalismo estéril y enervador. Esta discreción parece que no es muy del agrado de algunos periódicos, que, sin duda, quieren escarbar en lo íntimo del problema para cultivar la nota sensacional que satisfaga la curiosidad morbosa de cierto público, anhelante de notas fuertes, semitrágicas, que revelan un placer espiritual poco o nada depurado.

No comprenden, o no quieren comprender, que las actuales horas de España, porque son interesantes, históricas, son a la vez delicadas y demandan de los hombres responsables gran ecuanimidad y aplomo. Trátase de resolver un problema de depuración de las costumbres políticas y administrativas, de juzgar a unos hombres que actuaron con abuso y usurpación de poderes contra el pueblo y contra la ley, y es necesario proceder recta y justamente. Y para llegar a un estado de ánimo sereno y justo, es menester que todos obramos con la máxima discreción.

La Comisión de Responsabilidades nos está dando a todos un ejemplo de serena ecuanimidad, que debemos imitar. A su tiempo hablará la Comisión y dirá públicamente lo que deba decir, siempre guardando los respetos debidos a los presuntos responsables y a la Cámara soberana, que está por encima de todos.

Una incógnita

¿Cómo y con quién gobernará Lerroux?

Los deseos del señor Lerroux de gobernar son evidentes. Son evidentes en él y en sus amigos, que consideran a su jefe como el único hombre capacitado para las funciones de gobierno. No hay otro, dicen. Y una parte de la prensa, la más burguesa, se dedica también a prepararle el ambiente para gobernar. Es hoy el punto de apoyo de todo el capitalismo conservador. ¿Llegará, al fin, a gobernar el señor Lerroux? El lo viene proclamando públicamente, antes y después de proclamada la República. «Yo gobernaré, no lo dudéis», exclama. ¿Gobernará de veras? ¿Y cómo lo hará? ¿Qué Gobierno formará? ¿Llevará al Gobierno a personalidades monárquicas, ex ministros acaso? Es posible. Por lo menos, algunas gentes lo creen. Y tienen para creerlo motivos más que sobrados, puesto que en su último discurso, pronunciado en Valladolid, ha hecho un llamamiento exaltado a los monárquicos para que se aproximen a la República y colaboren en su gobierno.

Existen, además, otros motivos justificativos de estas sospechas. Los viejos caciques conservadores y liberales están ingresando en masa en el lerrouxismo para seguir conservando su dominio sobre los pueblos y seguir esclavizándolos como en los tiempos de la monarquía. Este fenómeno creará una situación difícil al país, que tendrá que emprender una lucha enérgica para terminar con el descaje del caciquismo, que aún trabaja por sostenerse, cambiando solamente de color, cosa francamente intolerable.

A MacDonald sólo le sigue su hijo

LONDRES, 2.—Se ha reunido el Grupo parlamentario laborista, asistiendo casi todos sus componentes. Elige a Hénderson como presidente del Grupo y líder de la oposición en la Cámara de los Comunes. A lord Sankey se le tributó una gran ovación cuando afirmó que no intenta abandonar el Partido Laborista. Hénderson declaró que, aparte de los miembros del Gobierno, sólo un diputado laborista apoya al nuevo Gabinete: Malcolm MacDonald, hijo del primer ministro.—White.

Bajo la Italia fascista

ROMA, 2.—En el proceso contra el profesor Moulin, los defensores señores Massi-Fossati y Roggi hablaron después que el fiscal hubo terminado la lectura de su acusación. A las ocho menos cuarto de la noche se suspendió la vista, que ha sido reanudada esta mañana, a las nueve, continuando en el uso de la palabra los defensores de los acusados señores Moulin y Albassini.

ROMA, 2.—Las negociaciones que se siguen entre la Santa Sede y el Gobierno italiano, para llegar a un acuerdo en la cuestión de las Asociaciones católicas, terminarán, según se dice, sin que haya vencedores ni vencidos.

La opinión general es que se llegará a un acuerdo en virtud de recíprocas concesiones.

Los peligros de la dictadura

Los tristes y dolorosos sucesos ocurridos en Portugal en una lección digna de tenerse en cuenta. Portugal es una República sin libertad ni democracia, en la que se vive sometido a la tiranía más desenfrenada. Y conviene que los españoles que amamos la libertad y la democracia, como medio de educar al pueblo para la ciudadanía, lo tengamos en cuenta para no caer en errores políticos que puedan conducirnos a una situación parecida.

Hemos sufrido más de ocho años de privación de libertad, sometidos a una dictadura grosera, soez, corruptora e inmoral, que nos costó mucho trabajo hacer desaparecer, y es nuestro deber vivir avisados para evitar que vuelva una situación parecida. Sabemos que no existe peligro de una restauración monárquica en España; pero debemos advertir a los ciudadanos españoles contra el peligro de una dictadura capitalista, con carro frigio, contra el proletariado. Ya hemos hablado de este tema diversas veces; pero no está de más que insistamos, sobre todo para hacer que la masa obrera viva alerta contra los peligros que la acechan.

La organización obrera está más interesada que nadie en hacer de la República española una democracia efectiva; pero para lograrlo tiene que imponerse una disciplina orgánica fuerte. Sólo poseyendo una fuerte organización bien disciplinada podremos alcanzar las finalidades políticas y sociales que anhelamos.

Pasquines

La polémica sindicalista

Tiene interés inexplicablemente la polémica suscitada en el área de la C. N. del T. por el manifiesto suscrito por un grupo de militantes sindicalistas, entre los que se encuentra Pestuña. No creemos, sin embargo, que esa polémica sea hoy, precisamente ahora, cuando se inicia. Si acaso, es ahora cuando se formula con mayor claridad y desnudez, ya que antes no pasó de la zona íntima a la zona pública. ¿De qué se trata? De una de estas dos cosas: o de persistir en la táctica actual—la misma que ya experimentada en otros días fracasó—o de corregirla, dando al sindicalismo una disciplina y ordenación que ha estado apartado. El problema es profundo, y si la polémica iniciada por el manifiesto en cuestión se sustancia públicamente, se nos deparará ocasión de comprobarlo. No hay renuncia, por parte de ninguno de los que pleitean, de su doctrina anarquista. Compruébelo el lector en la nota aclaratoria que los firmantes del manifiesto han facilitado a los periódicos. Como tampoco la hubo cuando Seguí, uno de los primeros en reconocer la necesidad de dar cara a este pleito, propugnaba, por los últimos días de su vida, una revisión de métodos, convencido de que toda la actuación violenta en que el sindicalismo se había complicado era causa de su ruina. La polémica de hoy enlaza con aquellas ideas de Seguí, no privativas de él, sino compartidas por muchos de los actuales firmantes del manifiesto de referencia, al que ha replicado uno de los hombres de la F. A. I. (Federación Anarquista Ibérica) con un artículo que permite tener los cabos de la discusión. Insistamos, dice éste. Rectifiquemos, aquellos. La sentencia corresponde a los militantes, a los grupos sindicales, que, con una precisión elemental, podríamos suponer partidarios de la insistencia en la vieja táctica.

La suposición se funda en la mayor plataforma con que los hombres de la F. A. I. pueden presentarse ante los Sindicatos. La de los discrepantes es más compleja. Reclaman del afiliado un tipo de sacrificio en el que el sindicalismo no ha educado a sus masas: el sacrificio de una preocupación doctrinal y formativa. «La revolución se puede hacer—le oímos un día a Seguí—; pero lograda la revolución, ¿qué hacemos con ella? Ya se comprende que lo decía para reclamar una sola cosa: preparación, o como se decía en otros días, capacitación. Ahora bien: en la historia de la C. N. del T. puede apreciarse una latente rebeldía a ese postulado. La masa ha sido educada en un ideal de facilidad, y cuando se la contrataba en sus impulsos, atizados por los más irresponsables, desautorizaba a sus conductores. Mantendremos nuestra posición—se dice en las últimas líneas del manifiesto—, aunque para mantenerla seamos arrollados por la corriente contraria. No se trata de un latiguello que intente comover, sino una sospecha que avalora la experiencia. Si hemos de ser sinceros, diremos que nos agrada que el campo quedase por los firmantes del manifiesto, porque tal victoria nos permitiría conocer de una manera inequívoca la importancia del cambio que se pretende y la eficacia del mismo después de admitirlo por la C. N. del T. Sería, como experimento, de unas consecuencias importantes, para bien o para mal de esa central proletaria. Mas nuestro temor, que no necesitamos recatar, es que la posición así adoptada no se reflejara en la vida práctica de los Sindicatos, que continuarían movilizándose con la misma incongruencia que al presente. Para tenerlo así no hacemos otra cosa que tener en cuenta la anomalía interior del Sindicato. Un caso reciente. ¿Cómo se declaró la huelga a la Telefónica? La decisión, en lo que nos es conocido, fue impuesta a los huelguistas por medios coactivos. La famosa «minoría aúdas», reforzada con «militantes probados» de otras profesiones, que no debían haber tenido vela en el entierro, hizo el milagro de dotar de capacidad combativa a quien era natural que careciese de ella por cuanto que acababa de incorporarse al movimiento obrero y no contaba con la disciplina ni la preparación suficientes. En esas condiciones, fracasada la revolución, ¿qué podía esperarse? Que Clará, capitán de este fracaso, firme el documento, es bastante sintomático. ¿Arrepentimiento? ¿Confesión de culpa, como le reprocha el anarquista que escribe en nombre de la F. A. I.? Consignemos al tiempo la solución del enigma.

Enigma, insistimos, de excepcional importancia, por cuanto que el litigio que reanuda el sindicalismo dejará resuelto si prevalece la táctica mesiánica—véase el artículo de Durruti en «La Nau», modelo de escapadas a lo fantástico—, de tonalidad esclava, o si, como aspiran los firmantes del manifiesto, «los citados señores», el sindicalismo se decide por una táctica en la que la violencia por la violencia queda proscrita y sin papel. Esto segundo no se haría sin que, vencedora la prudencia, se ocupasen los Sindicatos de eliminar a los encargados de ejercer aquella. Y aquí está la dificultad del asunto. Con no sabemos qué fundamento se llegó a sospechar que Seguí fué víctima de su oposición a la «minoría aúdas». De cualquier manera, los revisionistas del sindicalismo tienen en ella su principal contradictor. El tiempo dirá.—J.

No debe prosperar

Las relaciones entre el Estado y la Iglesia

La Comisión de Estatuto de relaciones entre la Iglesia y el Estado va a proponer a las Cortes la siguiente solución a las relaciones económicas con la Iglesia como entidad de Derecho público:

«Se suprimirá en el presupuesto de Justicia toda la consignación para el sostenimiento del culto católico en España, importante unos once millones de pesetas.

Igualmente se suprimirá toda consignación aplicada a curatos y beneficios vacantes, de tal modo que el Estado sólo sostendrá el clero vivo, entendiendo por tal el que de hecho ejerce su misión. La consignación para este servicio se otorgará durante once años, en cantidad de jubilación, amortizándose cuantas dotaciones vacantes, que hoy absorben los obispos, importa unos siete millones de pesetas.

El Estado pedirá a los ciudadanos una declaración de sus creencias religiosas, no bastando para definirlos como católicos el hecho del bautismo, sino un documento escrito. A su vista, el Estado concederá a la Iglesia un derecho de exacción, cuya cuantía no está fijada, para con su importe sostener el culto, y al cabo de los once años, el clero mismo. El Estado mismo parece que será el encargado, por medio de sus organismos recaudatorios, de hacer efectiva esta contribución de los católicos al sostenimiento de su culto y de sus sacerdotes y pontífices.»

Ya lo veis. La Comisión de referencia quiere sortear el temporal, escamotear la obra revolucionaria y dejar en pie el privilegio de la Iglesia católica, dando largas al asunto; y once años—en espera de tiempos más bonanciosos para ella. El mero hecho de tratar a la Iglesia como entidad de Derecho público, encargándose el Estado de recaudar contribuciones para sostener el culto, es una parcialidad que hiere mortalmente la justicia. Los ciudadanos de otras confesiones o los que no profesan ninguna, si prevaleciera la propuesta, serían postergados o vejados arbitrariamente. El Estado es la representación de todos los españoles. Por eso es injusto que el ateo, el luterano o el budista toquen al sostenimiento de una creencia que no comparten. Y no vale decir que la inmensa mayoría de la población es católica; con un solo individuo que no lo fuera bastaría para que la justicia fuese atropellada. El Estado, de suyo, ha de ser neutral, porque está integrado por católicos, unos cuantos protestantes, un buen número de irreligiosos y una inmensa mayoría de indiferentes—ateos prácticos bautizados—a los que ni les va ni les viene rito alguno. Es absurdo que el no creyente haya de pagar un solo céntimo a quienes predicán una religión que él repudia. El reino de la Iglesia, como dicen que dijo el fundador, no es de este mundo. La creencia es algo privativo del fuero interno de cada cual. Por eso, todas las componendas que la Comisión quiere realizar aparecen extrañas en estos momentos revisionistas. El Estado, como Estado, nada tiene que ver con la Iglesia. Y el culto debe ser sostenido y su sacerdocio cesado por los fieles exclusivamente. «Que pague la función quien la disfrute.»

La propuesta de la Comisión es reaccionaria y quiere sacar el partido posible para el privilegio eclesiástico. No debe prosperar.

El Partido Laborista se prepara para las elecciones

LONDRES, 1.—En la reunión celebrada conjuntamente por el Consejo de las Uniones Obreras y el Ejecutivo del Partido Laborista se ha acordado dar los pasos necesarios para estar pronto a luchar en unas próximas elecciones generales.

Se va a iniciar una suscripción nacional con objeto de recaudar fondos para la próxima contienda. La poderosa Unión Nacional de Obreros en General y Municipales ha acordado contribuir con una gran suma al fondo electoral del Partido Laborista.—White.

La desaparición del tesoro artístico

VITORIA, 2.—En la nota facilitada por el gobernador se dice que en el registro practicado en casa de un anticuario se encontró un bloque de piedra procedente de una iglesia romana. El gobernador puso el hecho en conocimiento del delegado de Bellas Artes, procediéndose, por orden de éste, a la incautación de todas las cajas.

Según rumores, las cajas iban consignadas al puerto de El Grao (Valencia), probablemente para ser embarcadas para América. Se supone que la venta la había hecho la mitra de Burgos a los yanquis. El gobernador civil, acompañado del delegado de Bellas Artes y un agente de policía, se personó en el local donde se encontraron las cajas. El señor Ruiz, propietario del establecimiento, fué requerido por el gobernador para que dejase en suspenso el envío, levantándose la correspondiente acta. El contenido de las cajas era algunos capiteles de estilo gótico románico, de los que se hicieron varias fotografías, que han sido enviadas a la Dirección de Bellas Artes. Las cajas quedarán provisionalmente depositadas en Vitoria, por orden de la Dirección referida.

Piruetas

El anormal Durruti

Durruti, el pedrisco de tanda, reacciona contra la dulce gaita de Pestuña, Peiró, etc. Durruti, o la acción violenta, declara que la C. N. T. cuenta con 400.000 afiliados, y todos ellos a merced de los anarquistas, los que, según Durruti, no pasan de 2.000. Pocos, pero buenos... Dicho sea en honor de los 400.000 desvoluntados, que tan fácilmente se dejan gobernar. A Durruti hay que atarlo, no por anarquista, sino por loco. A un anormal solamente se le ocurre tal afirmación. Es un programa de redención humana: doscientos hombres hacen a ciegas la voluntad de uno, y este uno no tiene idea, ni muy clara ni muy firme, de lo que debe hacer. El argumento soberano, la pistola, y el norte de la actividad, la negación. Los 400.000 no tienen que molestarse en pensar; los 2.000 que confiesa Durruti piensan por ellos. Esto es la acción directa. Los socialistas somos unos reaccionarios frente a esto. Durruti es el capaz de llegar a la dictadura del proletariado... Si tuviese la conciencia de sus propios pensamientos, no los expresaría, porque ¿es que cabe, en el fondo, un desprecio mayor del valor colectivo, un desdén semejante de la conciencia ajena? ¡Y en tales manos está la fuerza de la Confederación! La fuerza y el peso del número: todo amorfo y sin sentido, para que la forma y la orientación se le presten Durruti y los otros 1.999, mientras Pestuña, Peiró y los demás tocan el piano más o menos sincero. Ellos no quieren nada con la violencia, no son profesionales del motín ni «amateurs» de la pistola, ni boicotean a la República ni nada, ni le hacen el caldo gordo—sin querer, ¡no faltaría más!—a los monárquicos y a la Compañía de Jesús... De un modo parecido hablan los de la derecha: no se meten en nada ellos tampoco. ¡Grotesco, grotesco! Para feir y despreciarlo si todo ello no viniera tan dolorosamente envuelto en sangre y en miseria.

Palabras de Citrine

LONDRES, 2.—Citrine, presidente de la Federación Sindical Internacional, ha pronunciado un discurso ante los alumnos de la Escuela de Verano de dicha Internacional.

En él ha dicho que el movimiento obrero está decidido a no consentir que la política interior del país sea dictada por los financieros internacionales.

Comentó las declaraciones de MacDonald de que, a menos que se efectúen reducciones en los servicios sociales, será imposible que la Gran Bretaña obtenga empréstitos.

Declaró que el movimiento obrero hará uso de toda su fuerza para conseguir que la fianza sea puesta bajo el control público.

Asimismo se opondrá a la reducción de los servicios sociales, por creer contraproducente tal medida.—White.

Círculo Socialista del distrito de Buenavista

Se pone en conocimiento de todos los afiliados que mañana, viernes, a las diez en punto de la noche, tendrá efecto en el teatro Salón Moderno, de la Prosperidad (calle de López de Hoyos, 37), un mitin de propaganda socialista, en el que intervendrán los siguientes compañeros: Regina García, Juan Sapiña (diputado), Manuel Cordero (diputado) y Fernando de los Ríos (ministro de Justicia), presidiendo el compañero Romualdo Rodríguez de Vera (secretario general de Comunicaciones), presidente de este Círculo Socialista. Terminará el acto con un canto a la Internacional.

Las causas de la crisis monetaria inglesa

LONDRES, 2.—Jorge Lansbury ha declarado que no cree que el informe May sea la causa real de la crisis.

Afirmó que, según un informe de Pethick Lawrence, ex tesorero del Estado, las causas de la crisis monetaria inglesa eran cuatro:

Primera. Las cláusulas financieras del Tratado de Versalles.

Segunda. La deflación del Banco de Inglaterra después de la guerra, que culminó en la acción de Churchill al dar al país el patrón oro.

Tercera. La política de los banqueros mundiales al permitir una rápida caída en los precios.

Cuarta. Ciertas prácticas financieras de los Bancos de la City de Londres.—White.

CASTICISMO, NO

Porque es reaccionario

El casticismo en la Constitución. No «arrepentarse», señores. Eso es un mito, y lo esgrimen tan frescos a ver si surte efectos. No, no asoméis la oreja, que se os ve la reacción. Llamáis casticismo a todo lo reaccionario: a los señoritos castizos «chipe cachuchipe» no se les ocurrió más, aún hace poco, que resucitar la «ronda de pan y huevos», y si dura un poquito más la dictadura resucitan el toque de queda para los actos públicos, que para los privados estaban siempre abiertos Molinero y el Segoviano, pongamos por ejemplo. Si, señores: ustedes le han llamado castizo a Felipe II; pero a los conumeros de Castilla, no. ¡Alerta a lo castizo!

Los definidores de nuestra literatura y de nuestras costumbres han pesado de neos; aquí se ha matado en brote todo lo liberal y se ha sublimado todo lo reaccionario. El cierre de fronteras contra el periódico y el libro ha sido más de una vez eje de una política. Y nos ha florecido demasiado la gloriosa roña, y se nos ha helado el aliento. Los tenorinos del españolismo se empujaron en la España de los Austrias y los Borbones, y es eso lo castizo, lo que arrancó de la expulsión de los judíos y la «supresión» de los moriscos, cuando la Iglesia se queda sola y a su gusto. El casticismo empieza en Torquemada.

No queremos una Constitución castiza. Por necesidad tiene que tener influencias de fuera. ¡Claro! De donde antes que aquí se renovó el ambiente. ¡Una Constitución! Si es el orden nuevo de la casa. En el viejo, con las ventanas cerradas, se nos vició la atmósfera. Lo menos que podemos pedir es que se abran de par en par, para que salga precisamente el casticismo de la mafeja en el poder, el jesuita en la intriga y el caciquismo tirando de los hilos. Y que entre aire de fuera. ¿Pues de dónde va a entrar el aire libre?



Casa donde se hallan instaladas, en París, calle de Jules Brétón, 7, las oficinas de la Federación francesa de los Trabajadores del Libro, cuyo cincuentenario acaba de celebrarse.

Crónica

Siempre lo mismo

Un periódico de la derecha (de la derecha había de ser) se muestra sumamente alarmado suponiendo que por el «boquete de la República» pueda introducirse en España el control obrero, cuyo adelantamiento, dice, hubo de anunciar el ministro de Trabajo con prevenciones de calma.

¿Cuándo llegarán a comprender que nos hallamos en una época de transición, en que todo el pasado se derrumba y es menester plantear de nuevo toda la estructura social? De la misma suerte que desapareció el feudalismo, la monarquía absoluta y va desapareciendo también la constitucional, aparecen nuevas formas de gobierno, como apareció en su día el sistema parlamentario con el sufragio universal. Y cuando nos salen con argumentos basados en que así para unos en fábricas y talleres equivale el nuevo factor a la armonía de los elementos productivos, es para los otros trastorno indefinido y discordia legalizada, se nos ocurre aducir que eso es precisamente lo que ahora sucede, pues mientras las Empresas van muy a gusto en el macho de los obreros han de someterse a medidas en que no intervinieron, cuando a ellos antes que a nadie interesan en todos sus extremos, siendo como son el factor indis-

Por los ministerios

EN TRABAJO
Contra un Comité paritario.
El ministro de Trabajo, camarada Largo Caballero, dijo a mediados de los periodistas que le había visitado una Comisión de la Federación Patronal Madrileña para quejarse de que el presidente del Comité paritario del Ramo de la Madera es parcial en sus resoluciones, y pedían la destitución. El ministro les contestó que no podía acceder a tan enérgica medida por que los acuerdos que toman los Comités, si se recurren, pasan a Corporaciones, y por último, al ministro, resolviéndose en justicia.

Huelga resuelta.
Dijo también el compañero Caballero que se había resuelto una huelga en las minas de Ordo, accediendo la Compañía a dar un suplemento de 25 céntimos a los obreros en compensación de la pérdida de intereses, y la huelga de pescadores de Barcelona.

EN LA PRESIDENCIA
Dice el señor Alcalá Zamora.
Al recibir ayer por la tarde a los periodistas, el jefe del Gobierno dijo: «Muy poco trabajo. He dedicado la mañana a recibir Comisiones, y hoy les ha tocado a unos de Segovia y Burgos para hacer peticiones con respecto a la cuestión religiosa.»

EN GUERRA
El dictamen parlamentario sobre los decretos de Guerra.
El ministro de la Guerra, al recibir ayer a los periodistas, les manifestó que el dictamen de la Comisión parlamentaria que ha examinado los decretos del ministerio de la Guerra relativos a las reformas del ejército, es de acuerdo con ellos y ha sido aprobado por unanimidad.

Tranquilidad en el Norte.
Contestando a preguntas de los periodistas, dijo que en el Norte reinaba tranquilidad.

EN FOMENTO
El aumento de sueldos a los ferroviarios.
El señor Albornoz recibió a los informadores, manifestándoles que había mantenido una larga conversación con elementos del Sindicato Nacional Ferroviario.

EN GOBERNACION
El problema del campo andaluz.
El ministro de la Gobernación, al recibir a los periodistas, les manifestó que había recibido a una Comisión de alcaldes de Sevilla, que ha venido a Madrid para entregarle las conclusiones aprobadas en la reciente asamblea celebrada, conclusiones que han sido vistas por el ministro de Comunicaciones, y que se refieren al problema del campo andaluz, y medidas que, según ellos, deben adoptarse para resolver dicho problema.

La huelga de Zaragoza.
El señor Maura manifestó luego a los periodistas que en Zaragoza sigue la huelga general, pero sin incidentes. La Unión General de Trabajadores ha estimado que debían seguir sus obreros sin trabajar para evitar incidentes con los sindicalistas. Los tranviarios no han accedido a prestar

una algunos incidentes, motivados por la cuestión de la trada de aguas. Esta es una cuestión envenenada por la política local. Suponen, de un modo gratuito, que puede ser ejecutado el proyecto, y que si ya no se ha llevado a efecto ha sido por dificultades de impuestas por este ministerio. No es así. El proyecto comprende dificultades, y el Consejo Superior de Obras públicas no puede tomar solución alguna con coacciones y violencias innecesarias y siempre contraproducentes.

El señor Blanco visita al señor Albornoz.
Al salir del despacho oficial los periodistas esperaba para ser recibido por el ministro el jefe del partido republicano progresista, don Carlos Blanco.

EN INSTRUCCION PUBLICA
El reglamento de las oposiciones a cátedras de Institutos.
El ministro de Instrucción pública, hablando ayer con los periodistas, manifestó que, redactado ya el reglamento de oposiciones a las cátedras de Institutos, se presentará al próximo consejo de ministros. Una vez aprobado podrá proveerse rápidamente la infinidad de cátedras vacantes que existen, y que es de urgencia proveer, con objeto de que las funciones de la enseñanza secundaria se cumplan plenamente.

Un viaje a Bilbao.
«El próximo viernes—añadió—me trasladaré a Bilbao con objeto de ver los medios de crear un Instituto-Escuela en dicha ciudad y el duplicar el número de profesores del Instituto actual.

Visitas.
El ministro recibió la visita del compañero Francisco Azorín, diputado, con una Comisión de los Conserjatos de Córdoba y Málaga; igualmente recibió a otra Comisión de Gandía, para la construcción de un Instituto, y, por último, a otra Comisión de Lérida, con objeto de ver los medios de convertir la Universidad de verano en Instituto Nacional.

EN HACIENDA
Se reduce el número de billetes para el sorteo de la Ciudad Universitaria.
El ministro de Hacienda, camarada Prieto, manifestó a los periodistas que, de acuerdo con la Junta de la Ciudad Universitaria, había dispuesto que el próximo sorteo de esta lotería se redujera el número de los billetes a 45.000.

Noticia de una detención.
Dijo también el ministro que acababa de recibir la noticia de haber sido detenido por orden de la Comisión de Responsabilidades el ex ministro de la dictadura don Sebastián Castedo.

La tasa del carbón.
Por último, dijo el ministro que le había visitado una Comisión de buñuelos para pedirle modificación de la tasa del carbón, como compensación a los quebrantos que les ha causado la aplicación de la jornada de siete horas.

EN ECONOMIA
Visitas al ministro.
El ministro de Economía, señor D'Oliveira, recibió, entre otras visitas, la de una numerosa Comisión de empleados del ministerio, que le dieron las gracias por la reorganización de las plantillas.

EN MARINA
Visitas al ministro.
El ministro de Marina recibió ayer por la mañana las visitas del general de infantería de Marina señor Delgado, del nuevo ordenador de pagos, coronel de intendencia señor Molina; del diputado socialista camarada Alfonso Quintana, y a una Comisión de obreros del arsenal de El Ferrol, con el diputado compañero Edmundo Lorenzo.

Nueva Agrupación
TORRENEVA (Ciudad Real), 2.—Ha quedado constituida en esta localidad la Agrupación Socialista con la siguiente Junta directiva: Presidente, José Nova; vicepresidente, Tomás Clarraga; secretario, Teodoro Huertas; secretario de actas, Victoriano Trujillo; tesorero, Ildefonso González; contador, Gregorio Cañaveras; vocales: Vicente Giner, Antonio Francisco Martín, Manuel Tamayo y José Hernández.

Propaganda sindical
ZARZADILLA DE TOTANA, 2.—Se ha celebrado un acto de propaganda socialista en esta localidad. Hizo uso de la palabra el camarada Miguel Pedró, exponiendo puntos de vista sobre la organización sindical. Fue muy aplaudido.

Camas doradas
Sommer hieiro, 60 pesetas; matrimonio, 100; despacho español, 500; jacobino, 800; comedor jacobino, 900; con lunas, 300; estilo español, 400; con lunas y pila. ESTRELLA, 10. MATESANZ (diez pasos Ancha).

Estampas del agro

Fontiveros

Se abandona la carretera general. Y se toma otra de segundo orden llena de bahías y de luz que va discurriendo mansamente entre chopos y tierras paqueñas. Un pueblo de cuando en cuando la carretera que se regaza en unas tapias de adobes; que pasa bordeando las casas de un solo piso, con mujeres en el poyo del umbral; que cruza un paso a nivel. Después nuevamente los chopos y las tierras de color oxidado, alteradas de vez en vez por la sombría mancha de los pinarres.

Hase dado a ver un pastor. Una sucia esfinge rodeada de ovejas. Traje de pana; cayado; abaracas. A su alrededor campo, campo, mucho campo, hasta las lejanas sierras. El pastor ha contemplado el coche y nos ha contemplado a nosotros con ojos vidriosos, que giraron para ello en la órbita sin descomponer un solo músculo facial. Y como está apoyado en la cayada nudosa, no necesitó tampoco descomponer una sola línea de su figura. Nos ha contemplado acercarnos y nos contempla alejarnos. Le ha intrigado nuestra aparición en el pueblo muertero. Permanece estático. Pero una sensación flotada en lo subconsciente del pastor es el perro de la majada que sabe aullar tras el coche, esquivando ladidamente las ruedas.

La carretera sigue sola, sola como un anchuroso sendero de grava. A los dos kilómetros del pastor hemos encontrado a unas mujeres con un pardo borriquito que traía agujaderas llenas de ropa y tablas de lavar. Tres mujeres. Las tres feas, insignificantes. Nos han contemplado con agudeza, separándose para hacernos paso y juntándose seguidamente para comenzar un cochicheo. Han seguido mirando hasta perder el coche de vista.

Más tarde, un rapaz de asombrados ojos, con un haz de gamarras para los zapatos en la espalda. Se ha hecho a un lado también, y ha continuado por la vereda sin volver al centro del camino.

Y al final de un repecho, de una loma que impedia la visión, el pueblo en pequeño aún, como figurita de santa Navidad, Fontiveros. Hay en las afueras una nutrida manifestación. El coche que va patinando lentamente, al llegar a ella, se para, y los camaradas, en medio de alegres saludos y jubilosas manifestaciones, estrechan nuestras manos. Hay ambiente. Acabábamos de abandonar un pueblo donde aun las mismas fachadas de las casas mostraban su esquizofrenia y repugnancia. Y en medio de reflexiones, maquinalmente abandonamos en el vacío la mano, harto dolorida ya de ser estrechada. Fontiveros. Pueblo de san Juan de la Cruz, el místico poeta. Fontiveros. Pueblo que está unido al escritor con fuertes lazos familiares y de sentimentalidad.

El pueblo es grande. Ameno en sus calles. Concurrido. En relación con las aldeuelas castellanas por que habíamos transcurrido. Por las calles, rodeados de compañeros de la localidad, hacia la plaza. Una plaza con arcos, bordando un reducido jardín. Con pájaros volando revolando por ellos, las notas jaraneras de la banda musical del pueblo, que ataca un bailaile, a través de una puerta de cristales, un salón lleno de parejas que giran voluptuosamente. Y por una asociación de ideas, los pueblos pequeños que hemos dejado perdidos atrás. Esos pueblos donde el escritor ha permanecido aislado un mes; donde a esta hora—próximo el ángelus—es silencio el pueblo; paz el horizonte.

El acto. Mujeres, hombres y niños asisten a él. Denso silencio. De cuando en cuando murmullos aprobatorios o un oleaje de aplausos. Acunado gra-

lamente por pensamientos, el escritor se deja llevar. Un pueblo sensitivo. Un pueblo con pulso. Un pueblo que dirigirá la Sociedad Obrera al correr del tiempo. Pueblo de tierras de pan llevar y buenas fábricas barineras. Después del acto, un banquete. «Láculu come en casa de Lúculo.» Quizás esté mal decirlo, pero hay que proceder con toda franqueza. Y ya concluido; las once de la noche, hacia otros lugares.

Negro el cielo con estrellas pequeñas. Negras compactas de noche sin Luna. La luz eléctrica muere en las tinieblas. A oscuras, guiado por sombras que hablan en voz alta, hacia el coche. Nutridos grupos vienen a despedirnos. Y va el coche en marcha, el viento nocturno se lleva carretera adelante los vivos. Uno al Partido Socialista y otro a la Unión General de Trabajadores, que envían los hermanos de Fontiveros...

S. SERRANO PONCELA
Agosto, 1931.

La reorganización de los servicios de la aviación
En Guerra facilitaron ayer el siguiente decreto:
«Con el propósito de reunir todos los elementos de juicio necesarios para resolver definitivamente los problemas orgánicos y técnicos pendientes de los distintos servicios de la Aviación del país, y antes de aplicar en el decreto de 26 de junio último, el Gobierno de la República, a propuesta del ministro de la Guerra, decreta lo siguiente:
Artículo 1.º Con la composición que se expresa en el artículo 2.º se instituye una Comisión interministerial encargada de elevar al Gobierno un informe sobre los fines y medios de la Aviación en España, y que ha de servir de base a la reorganización total de estos servicios. Las entidades de carácter particular cuya representación figuran en la citada Comisión se considerarán invitadas por esta disposición para nombrar tales representantes dentro del plazo de ocho días, a partir de la publicación de este decreto, y si en dicho plazo no los hubiera nombrado, se entenderá que renuncia al derecho de formar parte de la Comisión informativa.

Artículo 2.º La Comisión informativa a que se refiere el artículo anterior estará compuesta de 25 miembros de la siguiente forma: dos representantes de la Dirección general de Aviación civil, tres de las fábricas españolas de aparatos, de motores y accesorios; uno de las líneas aéreas nacionales; dos de la Federación Aeronáutica Internacional (no militares), seis de la Aviación naval (con título de piloto y observador), seis de la militar (con título de piloto y observador), uno del Estado Mayor de la Armada, a ser posible de Aeronáutica; otro del Estado Mayor Central del ejército, a ser posible de Aeronáutica; un jefe especializado en la guerra aérea, y otro de Intendencia, designado por el ministro de la Guerra, y un interventor del ministerio de Marina.

Artículo 3.º La Comisión informativa, una vez hecho el estudio de los medios actuales de la Aviación, dará dictamen sobre los siguientes extremos:
1.º Aviación civil, industria aeronáutica (presupuesto mínimo de industria, elementos y primeras materias que se hayan de nacionalizar, política de rotativos, proyecto nacional, patentes extranjeras, auxilios indirectos a la industria, inspección del Estado, servicios técnicos aeronáuticos), campo de aterrizaje, personal de distintas clases, líneas aéreas, aviación de turismo.
2.º Aviación militar, inventarios clasificados del material volante, rodado y fijo, clasificación de campos en propiedad arrendados o cedidos en usufructo. Estudios del presupuesto del ejército y de la marina y proporción que debe asignarse a la Aviación.

Artículo 4.º La misma Comisión, para determinar los fines a que deben atender los servicios de Aviación, dará dictamen sobre los extremos siguientes: Aviación militar, clases de Aviación (caja, bombardeo y reconocimiento); fronteras que hay que atender, países con que hay que contar, como apoyo, organización de la defensa del territorio en vista de lo anterior; número de unidades a organizar en vista de los medios y su distinción, escalamiento de tales unidades; material volante, rodado y fijo, que debe estar dotado según su finalidad; reglamentos (servicios auxiliares y especiales que deben subsistir; condiciones a exigir al personal según el servicio que haya de prestar; personal volante, clases y jerarquías; personal auxiliar; plantillas, presupuestos, programa mínimo de Aviación militar y plazo de tiempo para desarrollarlo).

Artículo 5.º Las entidades, tanto oficiales como particulares, cuyos representantes hayan de formar parte en la Comisión informativa darán cuenta a la Presidencia del Consejo, en el plazo de ocho días, a partir de la publicación de este decreto, del personal que haya de representarlos. La Comisión elevará su dictamen al Gobierno en el plazo máximo de tres meses, a partir de la publicación de este decreto.

Artículo 6.º La Comisión designará de su seno un presidente y un secretario y se dividirá en ponencias de estudios de los diversos puntos encomendados a su competencia. Las ponencias parciales serán llevadas al Pleno de la Comisión para su examen y aceptación definitiva. Los acuerdos del Pleno de la Comisión se tomarán por mayoría de votos.

50 PESETAS BENTADURAS; EDUARDO M. ALVAREZ, Dentista, Magdalena, 23, 1.º Madrid.

NOVIAS
Al lado de «El Imperial». Duque de Alba, 6. Muebles baratísimos. Inmundo surtido en camés doradas, hierro.



FRICCIÓN SALUDABLE
Las esencias naturales de la Colonia Añeja y el alcohol de 90 grados que contiene, hacen un gran bien. Usada en forma de fricciones, la Colonia Añeja actúa sobre los nervios como un sedante y da firmeza al cutis. Infunde vigor y preserva el cuerpo contra las diferencias de temperatura. Tiene la eficacia de un tónico perfumado, por el bienestar que produce y por su aroma intenso.

AGUA DE COLONIA AÑEJA
¿HASTA CUÁNDO?

Es mucho esperar. Hace todavía pocos años que los que sentíamos en el alma el dolor, la barbarie que se desarrollaba dentro de las plazas de toros, pensábamos con desesperanza en una era en que nos fuera dable llegar a la supresión de tal festejo. Hoy, ¿quién sabe! Por vez primera sentimos un ramalazo de esperanza. España se redime. El pueblo se hace más culto. Progresamos por la ruta recién abierta. La inquietud política mana cuanto hay en el hombre de bestia, conduciéndole a las serenas regiones del pensamiento. ¿Será posible? ¿Acaso todavía no. Aún hemos visto la figura de la más alta magistratura en la hora presente de España presidiendo una novillada improvisada en la plaza de un pueblecillo, entre cajones y tendidos de carretas. Pero no nos desalentamos. Confiamos en el pueblo, que tiene siempre un certero instinto de las realidades, y que hoy empieza a reaccionar frente al predominio, ahora más que nunca injustificado, del tradicional festejo.

Los periódicos han ocupado estos días las planas de toros con la muerte de un novillero modesto, que declina ya por su edad y por sus escasas facultades, y que limitábase, como los «amalellitas» principiantes, a torrear novilladas de terera. Alcalaño, el desgraciado diestro, ha muerto empapado en sangre, rasgado el pecho por el cuerno aguzado, brotando sangre roja a borbotones por la ancha herida por la boca, inundando ropas, lecho, hasta el suelo.

¿La última víctima? Cuando estas líneas van la luz acaso no lo sea ya. En esas plazas de provincias caen día a día, sin gloria ni relumbrón, cientos de muchachos, flor granada de juventud. Y en esa inconsciencia estúpida de la Humanidad, cuando uno de estos pobres sores tiene la suerte o la desgracia de caer en Madrid, o rodeado de cierta aureola popular por las circunstancias de la cogida, al lanzar un llamamiento en nombre de los familiares que sobreviven, no piensan como medio de arbitrio, sino que se lanzan a otros hombres al mismo sino azaroso y fatal en una nueva corrida que siga estimulando en el hombre los instintos más bárbaros y más inocentes de su ser.

Yo sé que son muchos los que alaban la belleza del «paseo», marchado a las cadencias del pasodoble dedicado acaso a un triunfador. Pero yo les diría a esos espectadores que aplauden y vitorean, que viesen los rostros de los toreros todos, esos rostros contraídos por la preocupación, en los que el recelo a lo que los minutos que siguen les pueden traer, pone una nota de tragedia íntima, no por silenciosa menos espeluznante. Las corridas de toros, amigos aficionados, hay que verlas por dentro, en los hogares de los diestros, en el patio de caballos, en la enfermería. Los hombres que pisan uno de estos puntos guardan de ellos impresión imborrable. Yo organizaría visitas a estos lugares, acompañados de personas competentes, para en una tarde de corrida ver los rostros por dentro. Yo no quiero creer que todos los que asisten a la fiesta son insensibles, tienen instintos cegados ya para cuanto pueda significar bondad o comprensión. Yo creo que en el hombre hay muchas facetas en su espíritu que no habrá medio nunca de conocer. Y el hombre es también un poco bestia.

Es que, como decía Malebranche, el barón se nos despegó alguna vez y descubrió la misteriosa vil de la que estamos hechos. Y estos hombres que desde los tendidos de sol y sombra, desde gradas y palcos presencian la corrida, y sin sentir el menor estremecimiento lanzan a los toreros de nuebras e imprecaciones, eritan por caballos, chillan a los peones, o como en el caso de Alcalaño, lanzan a los «espectáculos» al ruedo con voz que no parece humana: «¡Otro, otro más!, sin tener en cuenta que los lanzan a la muerte, sin parar mientes en la tragedia del torero que ve que la corrida degenera en «capea» por la voluntad soberana de ese pueblo: estos hombres son los que luego acaso intenten resolver con acierto los problemas de España. Paradojas de la humana naturaleza. Es que la educación no ha sido aún lo bastante fuerte para vencer la «bestia». ¿Cómo no batamos a juzgar que el festejo de toros es la escuela del crimen? Al co-

Funcionarios dictatoriales
LA SOLANA, 2.—Los funcionarios públicos que moran en los pueblos no se han dado cuenta del cambio de régimen. En este lugar, el recaudador se dedica con saña a perseguir a los trabajadores, cobrándoles multas absurdas, empleando para ello procedimientos dictatoriales. Es necesario que el Gobierno se preocupe de esto para subsanarlo como es debido. Melitón Serrano.

Noticias de Játiba
JATIBA, 2.—En asamblea general quedó nombrada la nueva Junta del Comité de la Agrupación, recayendo los cargos en los compañeros siguientes:
Presidente, Rafael Mate Serrano; vice, José Vidal Bellver; secretario, Antonio Duet Ibáñez; vice, Gil Arguero Gómez; tesorero, Daniel Lloret Montblanc; contador, Rafael Melá Guirado; vocales: José Cagarra Pacheco, José Ruiz Castiella, Rafael Torno Perello, Vicente Docena Sánchez, Bautista Aranda Turca y Vicente Marzal Fuentes.
Desde hace varios meses fué constituida la Juventud Socialista Setabense para luchar en bien de las ideas en unión del Partido y llevar nuevas glorias con nuestra constancia al Socialismo.
Desde las columnas de EL SOCIALISTA enviamos un fraternal saludo a todos los socialistas de España.
Quedó constituida la Junta del Comité en la siguiente forma:
Presidente, Víctor Sales Sarrión; vice, Vicente Basca; secretario, Néstor Alonso Sánchez; vice, Antonio Lloret Montblanc; contador, Rafael Melá Guirado; tesorero, Miguel Cortés Cabezas; vocales: Rafael Vilá; Parra, Ramón Lloret Martínez, Vicente Ubeda Matos y Bautista Montagu Caballero.— Víctor Sales.

Los Credos Libertadores
SOCIALISMO
COLECTIVISMO
SINDICALISMO
COMUNISMO
BOLCHEVISMO
ESPARTACISMO
MENCHEVISMO
REFORMISMO
COOPERATIVISMO
SOLIDARISMO
ANARQUISMO
LIBRERIA BERGUA, Mariana Pineda, 9, MADRID. Teléfono 19728.

Los Credos Libertadores
Socialismo, Colectivismo, Sindicalismo, Comunismo, Bolchevismo, Espartacismo, Menchevismo, Reformismo, Cooperativismo, Solidarismo, Anarquismo.
Sintesis de la historia, doctrinas, programas y tendencias de cada una de estas escuelas sociales, por JUAN B. BERGUA.
Precio: 2,50; por correo, 0,25 más; a reembolso, 0,50.

El Capote
HERNAN CORTES, 7. FUENCARRAL, 33
Y EN TODAS LAS COOPERATIVAS SOCIALISTAS

NOVIAS
Al lado de «El Imperial». Duque de Alba, 6. Muebles baratísimos. Inmundo surtido en camés doradas, hierro.

TIÑTES DOMESTICOS MARCA
Pájaro AZUL
Azul en bolsitas marca
Pájaro AZUL
Lista para su uso; el mejor. De venta en las droguerías de GARAY, León, 38; PARRA, Atocha, 68; MANZANEDO Y ALIEX, Preciados, 30; Y OTRAS MUY IMPORTANTES.

LAS CORTES CONSTITUYENTES

Continúa el debate constitucional interviniendo los señores Nóvoa Santos y Blanco

Después de un gran escándalo se acuerda, por 157 votos contra 108, dar por terminada la interpelación sobre la suspensión de algunos periódicos católicos.—Varios ruegos de interés

Desde la tribuna

Un profesor y un discurso

Principio desconsolador. Los diputados parecen haberse confundido para hacerle un feo a la Presidencia, pues ninguno se decide a responder a la llamada de su nombre. Escasos lamentablemente desiertos, ante los cuales ni puede vivificarse nuestro antiguo amigo el problema del trigo, por más que lo agite un federal de buena voluntad, ni quiere hablar Luis Bello, por más que le aliente desde lejos el interés cordial de nuestra tribuna, ni logra asombrar al ministro de la Gobernación el señor Royo Villanova, por mucho que le afirme que Barcelona está en España. Para que el remedio cobre cierta animación será preciso que un diputado, que responda al sustituto, ya que no eufrónico, nombre de Manteca, proclame la paridad del fofato y del unonilaco—cosa que enfada mucho a ciertos agrarios, ellos sabrán por qué—, y su anhelo, compartido por Enrique IV, de donjuanesca memoria, de que cada labrador le eche una gallina al puchero. Pero esto nos parece una imposición intolerable, pues puede haber labradores que prefieren otra clase de condumio.

Mas dejémonos de filosofías culinarias. Una proposición, sostenida por el señor Baeza Medina, y encaminada a que las Constituyentes se ocupen, ante todo, de la Constitución, pone en pie de un brinco y hace aullar a un tiempo, con admirable disciplina, a todos los agro-vasconavarro-integratas y tierras limitrofes. En la trifulca percéibense palabras sueltas que nos dan, un punto, la esperanza de un Guernikaho a lo Píldin: atropello... verdugos... tiranos... Pero no pasa nada. Ni siquiera llegan a las manos Pérez Madrigal y Salazar Alonso, y eso que por falta de ganas no queda, y el gongoleo agro-vasco, etc... (véase más arriba) continúa, llegado el momento de trocarse en furor, con los gestos en aspa de molino del señor Leizaola, y el cabeceo enérgico, en sentido negativo, de un diputado que ha aparecido hoy remediando a la princesa de Eboli.

Como el resultado de la votación por él exigida no le satisface, el señor Gil Robles se las da de hombrecico, se pone de puntillas y, desde toda esa altura, discute a grito pelado la oportunidad de tal votación. El señor Guerra del Río cree necesario explicar lo que no precisaba explicarse para entenderse, a saber: que los hijos espirituales del ex emperador del Paralelo, llegado el caso—el caso de oler la piel de las corderas ministeriales—, se hallan prontos a cobijar bajo su manto tutelar a los intratradicables por antonomasia. El compañero Besteiro, después de romper su consabida media docena de campanillas, sacude la séptima con tanto mimo que su autoridad tarda lo menos diez minutos en imponerse. Por fin, se aplican los ánimos de la minoría agro-vasca, etc... (véase más arriba), no sabemos si "guillobinados", cual ellos claman al cielo, o con la perspectiva de "armarla" con mayor cautela y eficacia en lugar más propicio.

El gran Basilio nos espeta otro discurso, gongoleando como si fuera de veras. Le llama "Tanagra" a Clara Campoamor, lo cual es un pipopero precioso, y, de pronto, exclama asustado: "¿Adónde voy?" ¡Ahí es nada la pregunta! Pero, en fin, siempre consuela oír a un cura, aunque sea Basilio, hablar con calor del "nefando clericalismo".

Y, por fin, el discurso. El verdadero discurso, en vano esperado durante muchas tardes. Lo pronuncia el profesor Nóvoa Santos ante la atención recogida de toda la Cámara. Definición de nuestra tradición histórica y religiosa, y de la necesidad, no de prolongarla, sino de reaccionar contra ella en todo cuanto nos ha coaccionado en nuestro progreso, en nuestra evolución. Un orador y un discurso dignos de las Cortes constituyentes, y que colocan a éstas de nuevo, después de varios días "en balde", al nivel que ha de ser el suyo.

Margarita NELKEN

Se abre la sesión a las cinco y media de la tarde, bajo la presidencia de Besteiro. Los tribunas, concurren a la sesión, y a las cinco y media, se celebran las sesiones de los Ayuntamientos o de Juntas locales establecidas. El ministro de ECONOMÍA denuncia al ministro de Hacienda todas las culpas de la desvalorización de la peseta, y que mientras no logremos tener una economía sana no se debe pensar en tratar de revalorizarla, porque esta clase de remedios heroicos agravan la enfermedad, y a veces matan. El ministro de ECONOMÍA contesta que la cotización actual de los superfosfatos sobre yagón en cualquier punto de España es de 12,55 pesetas los 100 kilos, y añade que el Gobierno no dejará de adoptar cuantas medidas sean precisas para evitar un aumento de precio. El señor MANTECA da las gracias al ministro. Una proposición y un escándalo. El camarada BESTEIRO da cuenta de que le ha sido presentada una proposición incidental, a la que da lectura el secretario. En ella se solicita que, en vista del desarrollo que adquiere la interpelación discutida en tarde pasadas sobre la suspensión de periódicos en varias provincias del norte de España, sin beneficio ostensible para nadie y con daño evidente para el desarrollo de otras interpelaciones anunciadas, se dé aquélla por terminada con arreglo al artículo 53 del reglamento. La firman varios diputados radicales socialistas. El presidente de la CAMARA advierte que, con arreglo al artículo 53, que establece que basta para estos casos la mayoría.

El señor GIL ROBLES: Pido la palabra. BESTEIRO: No hay palabra. El señor GUERRA DEL RÍO, entre los aplausos de los diputados carcos, explica su voto. Hay una enojosa discusión sobre cuáles son los artículos que se van a aplicar. Al final de ella, BESTEIRO declara válida la votación. (Aplausos en la izquierda.) El señor GIL ROBLES: Es un ataque al derecho de las minorías. El señor LEIZAOLA: Pido la palabra. BESTEIRO: Esto ha terminado. Orden del día. (Aplausos en la izquierda.) El debate constitucional.—Intervención de don Basilio Alvarez. Continúa discutiéndose el proyecto constitucional. Interviene don BASILIO ALVAREZ, quien comienza comentando unas palabras de Luis de Tapia, declarando que le parece bien que se vaya contra el clericalismo, pero no contra la emoción religiosa, que es santa. Y las cosas santas deben tratarse santamente. La idea de Dios por encima de todo. De acuerdo, por tanto, con el señor Gordón Ordax, cuando decía que había que separar a un lado el nefando clericalismo y a otro a los que verdaderamente sienten la religión. El Estado tiene que recoger los fulgores de la ciencia y los latidos del arte. Tiene también que recoger el latido religioso, por ser espiritualismo aristocrático. Y, sin embargo, en esta Constitución fría que habéis hecho no se recogen tales latidos. Quizá sea por la influencia del So-

cialismo en olla. Por la influencia de esa fuerza política que le ha querido acercarme viendo con simpatía su espíritu renovador, y de la que me ha separado siempre el temor de que mi catolicismo fuera rechazado. Pero los republicanos no deben estar dominados por los mismos sentimientos. En Valencia, el presidente del Gobierno pronunció un magnífico discurso, en el que demostró cómo no era incompatible la conciencia católica con el republicanismo. Si esto es cierto, ¿por qué se tono sectario y ue dais al proyecto? Os acercéis al problema religioso en un tono de agresividad. Un DIPUTADO socialista: La agresividad es contra el clericalismo. Don BASILIO: Eso es un tópico. Porque yo soy el primero en combatir al clericalismo. Pero nunca consentiré con mi voto que se mate la augusta espiritualidad religiosa del pueblo. Unicamente si el pueblo pidiera a voz en grito una Constitución sectaria, yo, que no vivo más que por él y para él, la votaría.

El señor Nóvoa Santos. El señor NOVOA SANTOS pronuncia un discurso que la Cámara escucha con una profunda atención. Pero el tono de voz que emplea es tan bajo, que desde la tribuna de la Prensa sólo se perciben algunas palabras sueltas. Dice que vivimos todavía en un régimen de paleografía política. Ni República federal, ni democrática, ni de trabajadores. Simplemente una República integral y unitaria, dentro de las disponibilidades autonómicas. La tradición histórica no puede justificar el que ahora se adopten métodos anticuados. El idioma oficial del Estado será el español.

El señor Salazar Alonso, al corresponderte su turno, vota en contra, y es también increpado por los radicales socialistas, lo que origina un nuevo y prolongado escándalo, pues en defensa del voto del señor Salazar arden con sus voces y denuestos los diputados radicales, cruzándose entre unos y otros bancos frases vivas. Continúa la votación. El señor MENDIZABAL: Mendizabal, no, ¿Lo ha oído el señor Madrigal? El señor MADRIGAL: No hay derecho a provocar. El señor SALAZAR ALONSO: Eso de las provocaciones lo veremos fuera. (Gran escándalo. Radicales y radicales socialistas se increpan en actitud airada desde sus escaños respectivos.)

El presidente de la CAMARA (que va ya por la cuarta campanilla): Yo ruego a los señores diputados que no digan más que sí o no, sin que añadan nada más. Tienen perfecto derecho a votar, y la presidencia los apoya. En cuanto al señor Pérez Madrigal, le ruego que se contenga de una vez de que sirve, más que para arreglar cuestiones, para agriarlas. (Aplausos en los bancos de agrarios y gritos en los de los radicales socialistas. Nuevo escándalo.) Sigue la votación. El señor GUERRA DEL RÍO: No; y pido la palabra. El presidente de la CAMARA: No; y nada más. El señor GUERRA DEL RÍO: He pedido la palabra para explicar mi voto. El PRESIDENTE: Eso, después. Continúa la votación. El señor ALBA: Añita, no. El señor CALDERON (don Abilio): Calderón, no. El señor VILLANUEVA (don Miguel): Villanueva, no. El señor CASTROVIDO: Castrovido, no. (Asombró.) El señor LOPEZ DORIGA (sacerdote): Sí. (Aplausos.) Los federales votan que no. Verificada la votación resulta triunfante la proposición por 157 votos contra 108.

El señor GIL ROBLES: La votación no tiene valor, porque el artículo 23 dice que es precisa para aprobarla la mayoría absoluta. El PRESIDENTE dice que a este caso no es aplicable el artículo 23, que se refiere a los proyectos de ley, sino el 53, que establece que basta para estos casos la mayoría. El señor GIL ROBLES: Pido la palabra. BESTEIRO: No hay palabra. El señor GUERRA DEL RÍO, entre los aplausos de los diputados carcos, explica su voto. Hay una enojosa discusión sobre cuáles son los artículos que se van a aplicar. Al final de ella, BESTEIRO declara válida la votación. (Aplausos en la izquierda.) El señor GIL ROBLES: Es un ataque al derecho de las minorías. El señor LEIZAOLA: Pido la palabra. BESTEIRO: Esto ha terminado. Orden del día. (Aplausos en la izquierda.)

El debate constitucional.—Intervención de don Basilio Alvarez. Continúa discutiéndose el proyecto constitucional. Interviene don BASILIO ALVAREZ, quien comienza comentando unas palabras de Luis de Tapia, declarando que le parece bien que se vaya contra el clericalismo, pero no contra la emoción religiosa, que es santa. Y las cosas santas deben tratarse santamente. La idea de Dios por encima de todo. De acuerdo, por tanto, con el señor Gordón Ordax, cuando decía que había que separar a un lado el nefando clericalismo y a otro a los que verdaderamente sienten la religión. El Estado tiene que recoger los fulgores de la ciencia y los latidos del arte. Tiene también que recoger el latido religioso, por ser espiritualismo aristocrático. Y, sin embargo, en esta Constitución fría que habéis hecho no se recogen tales latidos. Quizá sea por la influencia del So-

cialismo en olla. Por la influencia de esa fuerza política que le ha querido acercarme viendo con simpatía su espíritu renovador, y de la que me ha separado siempre el temor de que mi catolicismo fuera rechazado. Pero los republicanos no deben estar dominados por los mismos sentimientos. En Valencia, el presidente del Gobierno pronunció un magnífico discurso, en el que demostró cómo no era incompatible la conciencia católica con el republicanismo. Si esto es cierto, ¿por qué se tono sectario y ue dais al proyecto? Os acercéis al problema religioso en un tono de agresividad. Un DIPUTADO socialista: La agresividad es contra el clericalismo. Don BASILIO: Eso es un tópico. Porque yo soy el primero en combatir al clericalismo. Pero nunca consentiré con mi voto que se mate la augusta espiritualidad religiosa del pueblo. Unicamente si el pueblo pidiera a voz en grito una Constitución sectaria, yo, que no vivo más que por él y para él, la votaría.

El señor Nóvoa Santos. El señor NOVOA SANTOS pronuncia un discurso que la Cámara escucha con una profunda atención. Pero el tono de voz que emplea es tan bajo, que desde la tribuna de la Prensa sólo se perciben algunas palabras sueltas. Dice que vivimos todavía en un régimen de paleografía política. Ni República federal, ni democrática, ni de trabajadores. Simplemente una República integral y unitaria, dentro de las disponibilidades autonómicas. La tradición histórica no puede justificar el que ahora se adopten métodos anticuados. El idioma oficial del Estado será el español.

El señor Salazar Alonso, al corresponderte su turno, vota en contra, y es también increpado por los radicales socialistas, lo que origina un nuevo y prolongado escándalo, pues en defensa del voto del señor Salazar arden con sus voces y denuestos los diputados radicales, cruzándose entre unos y otros bancos frases vivas. Continúa la votación. El señor MENDIZABAL: Mendizabal, no, ¿Lo ha oído el señor Madrigal? El señor MADRIGAL: No hay derecho a provocar. El señor SALAZAR ALONSO: Eso de las provocaciones lo veremos fuera. (Gran escándalo. Radicales y radicales socialistas se increpan en actitud airada desde sus escaños respectivos.)

El presidente de la CAMARA advierte que, con arreglo al artículo 53, que establece que basta para estos casos la mayoría. El señor GIL ROBLES: Pido la palabra. BESTEIRO: No hay palabra. El señor GUERRA DEL RÍO, entre los aplausos de los diputados carcos, explica su voto. Hay una enojosa discusión sobre cuáles son los artículos que se van a aplicar. Al final de ella, BESTEIRO declara válida la votación. (Aplausos en la izquierda.) El señor GIL ROBLES: Es un ataque al derecho de las minorías. El señor LEIZAOLA: Pido la palabra. BESTEIRO: Esto ha terminado. Orden del día. (Aplausos en la izquierda.)

El debate constitucional.—Intervención de don Basilio Alvarez. Continúa discutiéndose el proyecto constitucional. Interviene don BASILIO ALVAREZ, quien comienza comentando unas palabras de Luis de Tapia, declarando que le parece bien que se vaya contra el clericalismo, pero no contra la emoción religiosa, que es santa. Y las cosas santas deben tratarse santamente. La idea de Dios por encima de todo. De acuerdo, por tanto, con el señor Gordón Ordax, cuando decía que había que separar a un lado el nefando clericalismo y a otro a los que verdaderamente sienten la religión. El Estado tiene que recoger los fulgores de la ciencia y los latidos del arte. Tiene también que recoger el latido religioso, por ser espiritualismo aristocrático. Y, sin embargo, en esta Constitución fría que habéis hecho no se recogen tales latidos. Quizá sea por la influencia del So-

cialismo en olla. Por la influencia de esa fuerza política que le ha querido acercarme viendo con simpatía su espíritu renovador, y de la que me ha separado siempre el temor de que mi catolicismo fuera rechazado. Pero los republicanos no deben estar dominados por los mismos sentimientos. En Valencia, el presidente del Gobierno pronunció un magnífico discurso, en el que demostró cómo no era incompatible la conciencia católica con el republicanismo. Si esto es cierto, ¿por qué se tono sectario y ue dais al proyecto? Os acercéis al problema religioso en un tono de agresividad. Un DIPUTADO socialista: La agresividad es contra el clericalismo. Don BASILIO: Eso es un tópico. Porque yo soy el primero en combatir al clericalismo. Pero nunca consentiré con mi voto que se mate la augusta espiritualidad religiosa del pueblo. Unicamente si el pueblo pidiera a voz en grito una Constitución sectaria, yo, que no vivo más que por él y para él, la votaría.

El señor Nóvoa Santos. El señor NOVOA SANTOS pronuncia un discurso que la Cámara escucha con una profunda atención. Pero el tono de voz que emplea es tan bajo, que desde la tribuna de la Prensa sólo se perciben algunas palabras sueltas. Dice que vivimos todavía en un régimen de paleografía política. Ni República federal, ni democrática, ni de trabajadores. Simplemente una República integral y unitaria, dentro de las disponibilidades autonómicas. La tradición histórica no puede justificar el que ahora se adopten métodos anticuados. El idioma oficial del Estado será el español.

El señor Salazar Alonso, al corresponderte su turno, vota en contra, y es también increpado por los radicales socialistas, lo que origina un nuevo y prolongado escándalo, pues en defensa del voto del señor Salazar arden con sus voces y denuestos los diputados radicales, cruzándose entre unos y otros bancos frases vivas. Continúa la votación. El señor MENDIZABAL: Mendizabal, no, ¿Lo ha oído el señor Madrigal? El señor MADRIGAL: No hay derecho a provocar. El señor SALAZAR ALONSO: Eso de las provocaciones lo veremos fuera. (Gran escándalo. Radicales y radicales socialistas se increpan en actitud airada desde sus escaños respectivos.)

El presidente de la CAMARA advierte que, con arreglo al artículo 53, que establece que basta para estos casos la mayoría. El señor GIL ROBLES: Pido la palabra. BESTEIRO: No hay palabra. El señor GUERRA DEL RÍO, entre los aplausos de los diputados carcos, explica su voto. Hay una enojosa discusión sobre cuáles son los artículos que se van a aplicar. Al final de ella, BESTEIRO declara válida la votación. (Aplausos en la izquierda.) El señor GIL ROBLES: Es un ataque al derecho de las minorías. El señor LEIZAOLA: Pido la palabra. BESTEIRO: Esto ha terminado. Orden del día. (Aplausos en la izquierda.)

El debate constitucional.—Intervención de don Basilio Alvarez. Continúa discutiéndose el proyecto constitucional. Interviene don BASILIO ALVAREZ, quien comienza comentando unas palabras de Luis de Tapia, declarando que le parece bien que se vaya contra el clericalismo, pero no contra la emoción religiosa, que es santa. Y las cosas santas deben tratarse santamente. La idea de Dios por encima de todo. De acuerdo, por tanto, con el señor Gordón Ordax, cuando decía que había que separar a un lado el nefando clericalismo y a otro a los que verdaderamente sienten la religión. El Estado tiene que recoger los fulgores de la ciencia y los latidos del arte. Tiene también que recoger el latido religioso, por ser espiritualismo aristocrático. Y, sin embargo, en esta Constitución fría que habéis hecho no se recogen tales latidos. Quizá sea por la influencia del So-

cialismo en olla. Por la influencia de esa fuerza política que le ha querido acercarme viendo con simpatía su espíritu renovador, y de la que me ha separado siempre el temor de que mi catolicismo fuera rechazado. Pero los republicanos no deben estar dominados por los mismos sentimientos. En Valencia, el presidente del Gobierno pronunció un magnífico discurso, en el que demostró cómo no era incompatible la conciencia católica con el republicanismo. Si esto es cierto, ¿por qué se tono sectario y ue dais al proyecto? Os acercéis al problema religioso en un tono de agresividad. Un DIPUTADO socialista: La agresividad es contra el clericalismo. Don BASILIO: Eso es un tópico. Porque yo soy el primero en combatir al clericalismo. Pero nunca consentiré con mi voto que se mate la augusta espiritualidad religiosa del pueblo. Unicamente si el pueblo pidiera a voz en grito una Constitución sectaria, yo, que no vivo más que por él y para él, la votaría.

El señor Nóvoa Santos. El señor NOVOA SANTOS pronuncia un discurso que la Cámara escucha con una profunda atención. Pero el tono de voz que emplea es tan bajo, que desde la tribuna de la Prensa sólo se perciben algunas palabras sueltas. Dice que vivimos todavía en un régimen de paleografía política. Ni República federal, ni democrática, ni de trabajadores. Simplemente una República integral y unitaria, dentro de las disponibilidades autonómicas. La tradición histórica no puede justificar el que ahora se adopten métodos anticuados. El idioma oficial del Estado será el español.

El estado pasional es el que me mueve a veces a algunos diputados a pedir que se coloquen en el salón de sesiones esos terribles timbres americanos que disuelven las reuniones por el ruido que producen. A mí me parece que es un mal sistema y que no debemos acudir a él para disolver las reuniones. Nunca por la violencia. Yo, desde luego, no estoy conforme con que esto se instale en el Parlamento español. Creo que una cierta intervención de la pasión es indispensable, y la hay en todos los parlamentos, y por ello no hay que asombrarse de que existan en el nuestro en algunos momentos. Para la República sería cómodo que no la hubiera, pero si la hay, no tenemos más remedio que aceptarla y procurar calmarla. Yo hubiera preferido que se hubiera acabado normalmente la interpelación de los periódicos, que mañana discutáramos otra cosa; pero como no ha podido ser así, hay que resignarse.

Repulso atropello de la cleirigalla. ¡Ni a los moribundos se respeta! VILLORIA, 2.—En este pueblo, enfermo el camarada Avelino Alonso, llamó a un notario para hacer cumplir su voluntad de que fuera enterrado civilmente. La madre y el hermano, presionados por los elementos clericales, impidieron la entrada a viva fuerza. En cambio, el cura de la localidad acudió rápidamente a cumplir su ministerio, no respetando ni la trágica cólera del ya casi difunto, que le rechazaba con las manos crispadas, en la agonía. Cuando falleció fue llevado de espaldas y conducido con toda pompa al cementerio católico. Las Juventudes Socialistas protestan de esta inatendible atentado y lo ponen en conocimiento de las autoridades para su oportuna sanción. Manuel Canto.

El monopolio de caizados en Aimagro. Nos ha visitado una numerosa Comisión de obreros del gremio de zapatería de Aimagro (Ciudad Real), presidida por el presidente de la Casa del Pueblo de aquella ciudad, camarada Carmelo Borondo Villar, que se propone entrevistarse con los ministros de Trabajo y Guerra para exponerles la angustiosa situación de aquella industria, totalmente arruinada por uno de tantos privilegios y monopolios creados durante el período dictatorial. La industria almagraña de calzado, transformada en régimen de producción a máquina, que ha venido sufriendo el consumo de las fuerzas militares de la nación, ha sido desplazada de toda posible competencia mediante arbitrariedades cometidas en la Junta central de vestuario y equipo del ejército, que de hecho ha vinculado la exclusiva en una sola Casa productora, en detrimento con injusticia irritante para los demás productores similares.

La Comisión obrera que nos ha visitado se propone, de acuerdo con los diputados manchegos socialistas, camaradas Piñuela, Cabrera y Cañizares, gestionar cerca de los Poderes públicos la anulación del monopolio, permitiendo a los productores almagraños concurrir a las subastas con garantías precisas para que aquéllas puedan obtener adjudicaciones y las fábricas reanuden sus labores, encontrando ocupación en ellas centenares de familias de trabajadores cuya crisis de hambre provoca vivísima inquietud en aquella hidalga comarca.

Una opinión del señor Alba. El señor Alba comentó ante los periodistas el resultado de la votación dando por terminada la interpelación sobre la suspensión de periódicos. El ex ministro del caído régimen dijo que la proposición le pareció un acto antidemocrático e impolitico. —En ningún Parlamento conocido se ha aplicado la guillotina a una interpelación, si a los proyectos de ley. Todos recordarán los tumultos de las Cámaras anteriores cuando quisieron aplicar esos procedimientos. Es el primer caso que se ha dado. Yo—prosigue el señor Alba—he votado en contra, por lo tanto, aunque me repugnan ciertas ideas, estoy dispuesto a defender siempre a las minorías, cualquiera que éstas sean. Una interpelación no puede terminarse por un voto de confianza al Gobierno cuando éste se considere que no puede prolongarse más el debate. Yo he dicho a los jóvenes radicales socialistas, que, por otra parte, me parecen unos buenos muchachos, que el arma se volverá contra ellos. Manifestaciones de Besteiro. Nuestro camarada Besteiro manifestó anoche a los periodistas que hoy irá la interpelación acerca de la Confederación Hidrográfica del Ebro. «He gestionado que se aplazara para que hoy fuera la de la Telefónica, pero el ministro me ha rogado que sea la suya. Si hoy tiempo irá también la de la Telefónica y luego seguiremos con el proyecto de Constitución. Hablarán los señores Companys, Franchy, y los siguen los señores Ortega y Gasset (don José) y De los Ríos. También está en lista don Pedro Sáinz.» Luego Besteiro aludió a haber visto en los periodistas conversando con el señor Alba, y comentando esto, dijo:

Declaraciones de Litvinoff. GINEBRA, 2.—Litvinoff, el comisario ruso de Asuntos extranjeros, ha declarado que no se ha celebrado negociación alguna con un pacto de no agresión entre Rusia y Polonia. Por parte de Rusia no se quiere negociar con Polonia a través de Francia. Afirmó que esperaba que su país, que ha concertado tratos de no agresión con Alemania, Turquía, Lituania, Persia y Afganistán, lo celebrará pronto con Francia.

El próximo sábado aparecerá "GRACIA Y JUSTICIA" el PERIODICO SATIRICO de salvaje, aunque bien trajeado, indispensable, censor inflexible y risueño de la vida pública.

"GRACIA Y JUSTICIA" será, todos los sábados, la lectura indispensable de los españoles. Pedidos al apartado 768, MADRID 20 céntimos en toda España.

EN LA CÁRCEL DE BARCELONA

Sindicalistas y comunistas originan un motín y prenden fuego a algunos departamentos

BARCELONA, 2.—Los presos sindicalistas y comunistas continuaron hoy, como desde hace algunos días, practicando la huelga del hambre. Hoy, en el patio de paseo, se dijo que las autoridades se oponían a que los presos sindicalistas y comunistas fuesen puestos en libertad inmediatamente, y esta noticia motivó cierta agitación entre los presos que se hallaban en el patio.

Después de haber hablado con veinte reclusos, deteniéndome en la conversación con uno de ellos, que se hallaba sentado muy correctamente, el gobernador manifestó a los periodistas: —Después de haber hablado con veinte reclusos, deteniéndome en la conversación con uno de ellos, que se hallaba sentado muy correctamente,

Anita Loos se declara marxista

LONDRES, 2.—Anita Loos, autora del famoso libro «Los caballeros las prefieren rubios», que está actualmente en esta capital, ha declarado que lee ahora las obras de Marx, asombrándose de que haya profetizado tan exactamente lo que está ocurriendo en el mundo.

De Ginebra

Lo que opina Boncour sobre el desarme

El Consejo no se reunirá hasta el viernes. GINEBRA, 2.—Contra lo que se creía, el Consejo de la Sociedad de las Naciones no se reunirá hasta el viernes próximo.

Opinión de Boncour. BERLÍN, 1.—La indicación de Paul Boncour de no considerar los armamentos existentes sino como tropas de policía internacional colocadas bajo el control directo de la Sociedad de las Naciones ha producido vivo interés en los círculos políticos alemanes.

Hoover no está conforme con la propuesta francesa. WASHINGTON, 2.—Se tiene como cosa fuera de duda que el presidente Hoover se opondrá desde luego a garantizar la seguridad de los Estados por medio de la colocación a disposición de la Sociedad de las Naciones de las fuerzas armadas como propone el memorándum francés.

Política inglesa

Una carta de Baldwin pidiendo apoyo a su partido para el Gobierno. LONDRES, 2.—El jefe conservador, señor Baldwin, ha enviado individualmente a todos los diputados conservadores una carta, en la cual les pide con insistencia que presten su concurso al Gobierno.

La sesión parlamentaria que va a comenzar será una de las más críticas e importantes de nuestra Historia. Os suplico, por tanto, que sea cual fuere el sacrificio personal que tengáis que hacer os halléis presentes el día fijado para prestar un constante apoyo al Gobierno, con objeto de que éste pueda hacer votar la legislación financiera necesaria.

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes 'CAZADORES', 'Pescetas garantizadas desde 15 pesetas al mes', 'Hammerles finísimas de gran alcance y plomo', etc.

INSIGNIAS SOCIALISTAS, REPUBLICANAS, DEPORTIVAS, ETC. Hilario Bartra · Eibar (Guipúzcoa) Proveedor de las entidades más importantes.

tenidos por un Gobierno de coalición nacional como el actual.

Los señores Baldwin y Herbert Samuel han sometido al primer ministro los nombres de sus respectivos candidatos para las Secretarías de Estado vacantes todavía. El primer ministro, en efecto, es el que tiene que hacer los nombramientos.

La situación obrera en San Fernando

COMISIÓN DE OBREROS Y DE LAS AUTORIDADES VIENEN A MADRID. SAN FERNANDO, 2.—Hoy han marchado a Madrid el alcalde, los delegados de Trabajo y tres miembros del Sindicato único de Trabajadores para realizar gestiones en la Conferencia Española de Construcción Naval para tratar de conseguir se acepte la petición de aumento de jornal en un 40 por 100, habiendo concedido la Sociedad un 20. (Caso de no recibirse hoy noticias satisfactorias, mañana irán a la huelga 2.000 obreros. Se teme que sucedan el paro otros gremios.

Disposiciones de la "Gaceta"

La "Gaceta" de ayer publica las siguientes disposiciones: Guerra.—Decreto autorizando al ministro de este departamento para que presente a las Cortes un proyecto de ley cediendo al Ayuntamiento de Gijón el cerro de Santa Catalina, propiedad del Estado.

Obreros del transporte mecánico

Acto público. Se invita a todos los conductores de vehículos de transporte a un acto de propaganda sindical sobre las actuales condiciones de trabajo, que se celebrará hoy jueves, día 3, en el Círculo Socialista del Puente de Segovia, situado en el paseo de Extremadura, 37 (Puerta del Angel), a las diez y media de la noche.

El fascismo y el Vaticano

ROMA, 2.—A consecuencia del nuevo pacto concertado entre las autoridades fascistas y el Vaticano van a perder sus puestos varios altos personalidades de ambas partes.

Contra los sucesos de Puente Genil

MONTERRUBIO DE LA SERENA, 2.—Este Sindicato socialista, en junta general extraordinaria, acordó protestar ante el ministro de la Gobernación contra los sucesos acaecidos en Puente Genil, donde han sido apaleados nuestros compañeros por ciento cincuenta comunistas y lerrouxistas. El presidente, Félix Bárcena.

Canon de la Real

JUNTA GENERAL EXTRAORDINARIA. CANETE LA REAL, 2.—Esta Juventud, reunida en junta general extraordinaria, acordó protestar contra los sucesos acaecidos en Puente Genil por actuación infamante de comunistas y partidarios de Lerroux.—El secretario, José Jafán; el presidente, Antonio Almellones.

Labor educativa

En el Círculo Socialista de Cuatro Caminos

Seguendo la costumbre, ya tradicional en este Círculo, del 23 al 31 del pasado agosto se celebró el curso de curso y exposición de labores hechas por los escolares durante el año 1931. Como todos los actos que celebra este Círculo, este estuvo muy concurrido de asociados y representantes, elogándose la labor que realiza esta entidad.

Grupo Socialista de Artes Gráficas

Se recuerda a todos los afiliados el deber que tienen de asistir a las juntas generales extraordinarias convocadas por el Arte de Imprimir para los días 4 y 8 del corriente, en las que han de tratarse asuntos de verdadera trascendencia para la organización, muy especialmente el relacionado con el paro forzoso.—El Comité.

La huelga de la fábrica de ladrillos "La Norah", de Villaverde

La Federación Local de la Edificación no envía la siguiente nota: «La Federación Local de Obreros de la Edificación tiene declarada una huelga en esta fábrica desde el lunes de esta semana. Los motivos los conocen en todos los sitios oficiales donde tienen obligación de conocerlos. No se trata de un caso improvisado. Hemos recorrido el Gobierno civil, aunque allí se diga que este hecho no se conoce, como igualmente visitamos al ministro de Trabajo, con el que hablamos la semana pasada. En todas partes conocen la razón de nuestra demanda, que no es otra que la de que, ya que el personal que trabaja en la fábrica transige con trabajar tres días, como la Empresa impone, pedimos un régimen de trabajo que sea compatible con el funcionamiento de la fábrica, pero que no se produzca como seis y se pague como tres, que es lo que se quiere imponer.

Notas ferroviarias

El Comité paritario del Norte

La eficacia de la labor que realiza este organismo no responde a las esperanzas que había despertado en el personal; sin embargo, hay que reconocer que se han obtenido beneficios no despreciables, que debemos únicamente al trabajo impropio de nuestros compañeros de representación obrera.

Contra el ingreso de Burguete

NOVELDA, 2.—La Juventud Socialista de la localidad protesta contra el ingreso de Burguete en el Partido, por la campaña de extermio que realizó en Asturias en el año 1917 contra los obreros.—El secretario, Francisco Canto.

la atención del presidente de este Comité por no ajustarse a la legalidad, y fultimos atentados; hoy tenemos que hacerlo nuevamente. Se trata sobre un agente que reclama sobre incumplimiento de un acuerdo del Comité por parte de la Compañía; esta reclamación abarca dos extremos, de los cuales el Comité resuelve sobre uno, el menos importante, sin decir nada del otro, por lo cual procede volver a discutir este segundo punto objeto de reclamación; se le dirige un escrito en tal sentido, y el presidente, sin contar con el resto del Comité, contesta en tono algo desmesurado.

El punto objeto de discusión, en la actualidad, ya está fuera de duda, por haber sido derogado un real decreto de la dictadura al cual, indebidamente, se acogía la Compañía y la acompañaba el presidente, y, por consecuencia, la contestación fecha 5 de agosto próximo pasado es improcedente, aun cuando lo era, porque el Comité, en la reunión de 17 de diciembre último, no resolvió el asunto en cuestión, ni siquiera se discutió, a pesar de ir expuesto con claridad. Los compañeros de representación obrera deben tomar nota de esto para exigir el cumplimiento de la ley y evitar la intervención del ministro de Trabajo; cerrando por hoy esta nota, en espera de una pronta reforma de los Comités paritarios que elimine los obstáculos que impiden hacer justicia.

Grupo Socialista de Artes Gráficas

Se recuerda a todos los afiliados el deber que tienen de asistir a las juntas generales extraordinarias convocadas por el Arte de Imprimir para los días 4 y 8 del corriente, en las que han de tratarse asuntos de verdadera trascendencia para la organización, muy especialmente el relacionado con el paro forzoso.—El Comité.

La huelga de la fábrica de ladrillos "La Norah", de Villaverde

La Federación Local de la Edificación no envía la siguiente nota: «La Federación Local de Obreros de la Edificación tiene declarada una huelga en esta fábrica desde el lunes de esta semana. Los motivos los conocen en todos los sitios oficiales donde tienen obligación de conocerlos. No se trata de un caso improvisado. Hemos recorrido el Gobierno civil, aunque allí se diga que este hecho no se conoce, como igualmente visitamos al ministro de Trabajo, con el que hablamos la semana pasada. En todas partes conocen la razón de nuestra demanda, que no es otra que la de que, ya que el personal que trabaja en la fábrica transige con trabajar tres días, como la Empresa impone, pedimos un régimen de trabajo que sea compatible con el funcionamiento de la fábrica, pero que no se produzca como seis y se pague como tres, que es lo que se quiere imponer.

Contra el ingreso de Burguete

Contra el ingreso de Burguete

NOVELDA, 2.—La Juventud Socialista de la localidad protesta contra el ingreso de Burguete en el Partido, por la campaña de extermio que realizó en Asturias en el año 1917 contra los obreros.—El secretario, Francisco Canto.

LA HUELGA DE ZARAGOZA

En el paseo de la Independencia se libró un tiroteo entre la fuerza pública y los huelguistas

ZARAGOZA, 2.—Durante la madrugada de hoy se mantuvieron en vela el gobernador civil y demás autoridades. A primera hora se dieron órdenes energéticas para que abrieran todos los establecimientos y comercios. Sin embargo, esta mañana se hizo más difícil el abastecimiento. Las gentes, alarmadas, deteminaron hacer compras excesivas, que motivaron el agotamiento de algunos artículos. La guardia civil y la fuerza de seguridad han permanecido durante toda la noche de retén.

Un tiroteo.

ZARAGOZA, 2.—Al mediodía se ha registrado un suceso que ha puesto en gran alarma a la población. Dos parejas de la guardia civil y cinco agentes de vigilancia iban a la hora indicada por la calle de Alfonso ordenando la apertura de comercios. Pero a medida que las tiendas eran abiertas, a requerimiento de la fuerza pública, llegaban detrás grupos de revoltosos que obligaban a cerrar inmediatamente. Por este motivo se practicaron tres detenciones.

Nueva invitación a Egipto

NUEVA YORK, 2.—Egipto ha sido invitado a enviar representantes a un Congreso que se celebrará en Washington durante el mes de diciembre con objeto de tratar de la crisis afgodonesa.

Dos actos de afirmación sindical

AGUILAS, 2.—Se han celebrado en la Casa del Pueblo de esta localidad dos actos de afirmación socialista, a cargo del primero de los compañeros Antonio Pérez, Montiel y Prieto, este último, diputado a Cortes por la provincia. En el segundo tomaron parte los compañeros Catalán y Prieto.

Carta de Bélgica

El voto familiar.—Los escrúpulos de conciencia. La centralización bancaria.—La enseñanza oficial.—La crisis y la vida cara

En 1932 tendremos elecciones municipales y en 1933, si antes no hay disolución, elecciones parlamentarias.—Cámara y Senado—y provinciales. La opinión general, sobre todo entre los adversarios, es que los socialistas ganarán muchos puestos. ¿Entonces? La prensa burguesa ha encontrado el remedio para esa gran desdicha que amenaza a la burguesía liberal y católica.

Consiste en reclamar el voto familiar: es decir, que el jefe de familia disponga primero de un voto para él, luego de otro para su esposa y además uno por cada hijo que tenga, aunque sea recién nacido. Se preguntará: ¿Qué ventajas tendría la reacción con un sistema así de votación? Muy sencilla: la inmensa mayoría de los campesinos constituyen el mejor apoyo de la reacción. Y en las familias de los labriegos el número de hijos es muy creciente, mientras que tiende a disminuir entre los trabajadores de las grandes ciudades.

Hace ya algunos años se intentó un ensayo parecido; pero ante la protesta energética del Partido Obrero tuvo que ceder la burguesía. Tampoco ahora se atentarán contra el sufragio universal. Hace algún tiempo hablamos a los lectores de la condena del soldado Lejeune por un tribunal militar por causa por delito de desobediencia, fundada en que la conciencia le aconsejaba no tomar las armas. Nueva—y es la tercera condena—Lejeune acaba de ser condenado a seis meses de prisión.

Como dijimos en una de nuestras crónicas anteriores, la centralización bancaria avanza en nuestro pequeño país. Es un hecho que entre nosotros se está realizando la mayor concentración bancaria de todos los países de Europa. Nuestros dos grandes Bancos, la Sociedad General de Belérgica y el Banco de Bruselas dominan el 75 por 100 de las industrias belgas y el 95 por 100 de las explotaciones congoleesas.

El Banco de Bruselas acaba de absorber 17 Bancos regionales, algunos de los cuales eran instituciones sólidas y antiguas. Esto prueba una vez más la razón con que decía Marx que las riquezas y los medios de producción se concentran cada vez más en manos de algunos hombres y que la mediana burguesía llegaría fatalmente a proletariarse por completo.

Hemos visto con gran satisfacción que en todas las regiones del país se ha reanudado la propaganda en favor de las escuelas oficiales. La enseñanza libre católica, apoyada en su poder económico y en su fuerza de dominio, especialmente en las regiones flamencas, aun cuando también tiene bastante influencia en la parte valona del país, realiza, por medio de las visitas domiciliarias y las obras de San Vicente de Paul, una propaganda intensa para retirar a los niños de las escuelas oficiales, con objeto de monopolizar a toda la juventud.

Este es un medio que utiliza el partido católico para reclutar adeptos con destino a sus Sindicatos cristianos, planteles de traidores en la lucha sostenida por el proletariado socialista contra el capitalismo. No obstante, en varias ocasiones, los trabajadores alistados en las organizaciones cristianas han dado muestras de independencia que desagravan las altas. Además, los directores de esas orga-

Advertisement for Casa BENITEZ, featuring a man in a suit and hat. Text includes: 'GRANDES MANUFACTURAS DE SASTRERIA Y CONFECCIONES', 'TRAJES A MEDIDA (estambre). 100 Ptas.', 'TRAJES HECHOS (frasco). . . . 50 Ptas.', 'GABARDINAS (forro seda). . . . 75 Ptas.', '10 POR 100 DE DESCUENTO A TODOS LOS AFILIADOS A LA CASA DEL PUEBLO', 'INFANTAS, 42'.

EL SOCIALISTA.—Teléfono de la Redacción: 41378.

El abastecimiento de aguas de Jaén

Continúan en Madrid los representantes de todas las actividades y organismos de Jaén al objeto de lograr que se resuelva definitivamente sobre el abastecimiento de aguas de aquella capital, problema que lleva ya cinco años de estereotipadas discusiones.

De madrugada en Gobernación

La huelga de Zaragoza, solucionada. El incidente de Bayona. El señor Maura manifestó esta madrugada a los periodistas lo siguiente: —Acabo de hablar con el gobernador civil de Zaragoza, que me ha dado las mejores impresiones.

Mitín de propaganda sindical

En el Puente de Segovia. Organizado por el Circulo Socialista del Puente de Segovia, se celebró esta noche un mitín de propaganda sindical en el paseo de la Florida (merendero de la Playa).

Para el ministro de la Gobernación

VILLACANAS, 2.—Sigue empeorando la reacción. Los viejos caciques monárquicos, disfrazados con el gorro frigio, se han apoderado del Ayuntamiento y del Juzgado municipal. Protestadas las elecciones y anulado expediente ante el Juz de Lillo.

Escuela de Aprendices Metalúrgicos

Ha quedado abierta la matrícula gratuita para las clases de esta Escuela, que sostiene el Sindicato Metalúrgico «El Balauarte», en la Secretaría número 50 de la Casa del Pueblo, todos los días laborables, exceptuando el sábado, y de seis a ocho de la tarde, dedicada a los aprendices metalúrgicos afiliados a dicha organización obrera.

América española

Sublevación de la marina chilena. COQUIMBO, 2.—El último martes estalló una sublevación en la marina de guerra chilena. Tomaron parte en el movimiento 5.000 marinos con ocho unidades de guerra (casi la totalidad de la flota chilena).

Una manifestación de protesta

AGUILAS, 2.—Se ha celebrado en esta localidad una manifestación de desagravio al compañero Prieto Jiménez y para pedir la destitución del alcalde. La manifestación tuvo efecto en medio del mayor orden.

Atropellos caciquiles

Señor ministro de la Gobernación: Hay que procurar que se vea la situación de las protestadas elecciones y que se suspenda a este alcalde que congreja al pueblo para insultarle y ameazarle, conociendo sus convicciones socialistas y amparado en la inmunidad de ser autoridad.

La Internacional de los pintores

PRAGA, 2.—El 17 del actual da comienzo en esta capital las sesiones del VII Congreso de la Internacional de Obreros Pintores. He aquí el orden del día: 1.º Informe del secretario general.

Ha fallecido un hermano de doña Victoria Kent

Esta madrugada ha fallecido en Madrid, a la edad de treinta y tres años, don Cristóbal Kent, hermano de la directora de Prisiones, doña Victoria. Acompañamos en el sentimiento a sus familiares.

Contestando a un sueldo

ISCAR, 2.—En una noticia publicada en este mismo lugar se me ataca de solapada forma, pretendiendo presentarme como el amo o el cacique de la localidad. Nada más lejano de ello.

UNA PROTESTA

FIZANA, 2.—Esta Juventud Socialista protesta energicamente ante las autoridades a quienes corresponde por el estado en que se halla el Cementerio de esta localidad desde hace cuatro meses, que se han suspendido las obras, siendo pasto de todos los animales.

Gran festival en la Prosperidad

Organizado por la Sociedad «Fidelidad», se celebrará el próximo sábado, día 5, a las diez de la noche, en su domicilio social, José Casais, número 105 (hotel), un importante festival.

De teatros

Price.—Inauguración de la temporada de circo. Es indudable que el público siente una gran predilección por esta clase de espectáculos, que antiguamente no solían durar nada más que la temporada de primavera.

Un pueblo abandonado

ALDEA DE VEREDAS, 2.—Este triste pueblo se encuentra completamente abandonado por el Municipio de Almodóvar del Campo. Sin luz, sin arreglo las calles, con un Cementerio que amenaza la salubridad pública.

Comité paritario interlocal de industrias de la construcción

Acordado por el Pleno que en el presente mes termine la clasificación de Pintores, se hace público que hasta el día 26 se facilitarán papeletas de examen los martes, viernes y sábados, advirtiendo que los no clasificados en septiembre tendrán de atender a partir de este Comité se resuelva para el ejercicio de la profesión.

Manifestaciones del director de Seguridad

El señor Mayanda es detenido cerca del pueblo de Canillas. Esta madrugada, al recibir a los periodistas el director general de Seguridad, les manifestó que en el kilómetro 8 de la carretera, cerca del pueblo de Canillas, había sido detenido el general Mayanda, que según dijo, venía a Madrid desde Zaragoza para presentarse a las autoridades, puesto que estaba interesada su detención.

En la Casa del Pueblo

Los dependientes de espectáculos públicos acudirán a la huelga. En la madrugada del domingo se reunió en sesión extraordinaria la Sociedad de Dependientes de Espectáculos Públicos de Madrid para tratar de lo ocurrido con sus bases de trabajo en la Comisión mixta de Espectáculos.

Manejo de caciques

GADOR, 2.—El alcalde de esta localidad, elevado al cargo que ocupa por el pueblo ingenuo, ha comenzado a laborar en pro del caciquismo, con su correspondiente serie de multas y encarceramientos. Ponemos esto en conocimiento de las autoridades para que estudien la gestión de este alcalde, evitando quizá con ello algún disgusto doloroso para todos.—Sociedad Obrera.

Unos cables telefónicos cortados

En la calle de Hortaleza, frente a las estatuas pías de San Antón, varios individuos con traje de mecánico cortaron los cables subterráneos de la Telefónica. La maniobra fue observada por un niño, que dió aviso a la policía. Al acudir ésta, los individuos se dieron a la fuga y no pudieron ser detenidos.

La reacción clerical

TORRENEUEVA, 2.—Como a causa del hambre reinante, el Ayuntamiento no cede dinero para la celebración de las fiestas del Santísimo, los elementos clericales están influyendo descaradamente en el sexagenario y provocando a los socialistas y su actuación societaria.

Centro Cultural Republicano de Buenavista

Este Centro, en junta general extraordinaria, aprobó definitivamente su reglamento, destacándose su labor cultural: apertura de clases especiales, que ya funcionan, a base de Cultura general, Mecanografía, Taquigrafía, Aritmética, Geografía, Contabilidad, Lenguas, Labores, etc. Sus clases están regidas por un director de estudios y un cuerpo complementario de profesores.

Dependientes de Vaquerías

Con asistencia de numerosos afiliados celebró anoche junta general esta Sociedad. La Directiva contestó varias preguntas de los afiliados sobre las bases de trabajo, y por lo avanzado de la hora se levantó la sesión para continuarla en breve.

Los deportes

Excursionismo. El próximo domingo celebrará la Sociedad Gimnástica Española una excursión colectiva en automóvil a La Pedriza de Manzanares.

Monumento a don Manuel del Palaco

Suma anterior, 2.263 pesetas; señores profesores del Conservatorio de Música; don Mariano Benlliure, 100; señora vizcondesa viuda de Barrajans, 5; don Rafael de la Escosura, 10; don Julio A. Cuevas, 25; don Antonio G. Pavón, 5; don Luis Castañón, 15; don Sixto Botella, 15; Elest, 5; C. del P. C., 10; don Luis Choro, 5; don J. Torres Reina, 10; don J. de D. Peinado, 400; don Andrés Chiclana, 15; don Manuel Manzanares, 10. Suma y sigue, 3.093 pesetas.

Comisión Mixta de la Industria Hotelera y Cafetera de Madrid

La Comisión mixta del Trabajo en la Industria Hotelera y Cafetera de Madrid hace público que las bases de trabajo entre dueños de cafés, barones, cervecerías y similares con encargados y dependientes, aprobadas por este organismo, y que habrían de regir desde 1.º de septiembre actual, no entraron en vigor en esta fecha por haberse interpuesto recurso contra las mismas y hasta tanto no se resolviera el mencionado recurso.

Círculo de Bellas Artes

El Círculo de Bellas Artes abre la matrícula para las clases de solfeo, piano, guitarra y coros. Las condiciones están expuestas en la Secretaría del Círculo los días laborables, de seis a ocho de la tarde.

Alcazar

ALCAZAR. — 7 y 11 (3 pesetas butaca), Luitita Esteso (la estrella de la simpatía), Encarnita Marzal, Adelina Durán y demás atracciones. (Últimos días).

Zarzueta

ZARZUELA. — 7. Como los propios ángeles. — 11. La tatarabuela. (Butaca, una peseta).

Munoz Seca

MUNOZ SECA. — 7 y 11. El fantasma de la monarquía.

Victoria

VICTORIA. — (Carrera de San Jerónimo, 28.) Mañana, viernes, a las 6, 30 y 10,45, reestreno de Flores de lujo.

Fuencarral

FUENCARRAL. — (Compañía de recreos Lino Rodríguez, 0,45 y 1,045. Todo el año es carnaval o Momo en un carcamal y Campanas a vuelo.) (Butaca, las mejores, tarde, 2,50 pesetas; noche, 3.)

Latina

LATINA. — 6. El señor Joaquín. — 7. Los cadetes de la reina y El pobre Valbuena. — 10,45. La reina mora y Los granujas (reestreno).

Maravillas

MARAVILLAS. — (Compañía de recitantes Blanquita Pozas.) Mañana, viernes, inauguración de la temporada. A las 10,45. Aquí hacen falta tres hombres y Viva la República (reestreno).

Comedia

COMEDIA. — 7 y 11. despedida del programa de variedades: Dora Borja, Lily y Gerard, Elva Roy and Company, Mercedes Serós (beneficio) y otras atracciones. (Butaca de tarde, 2 pesetas; noche, 3.)

Romea

ROMEA. — 7 y 11. gran éxito de Val-Rey, Trio Italia, Vesson Petrone, Arias, Carmelita Sevilla y Conchita Piquer en sus nuevas creaciones. (Butaca, una peseta).

Pavón

PAVÓN. — (Cine sonoro.) A las 6,45 y 10,45, la emocionante e histórica película Agustina de Aragón y la rindalla El Rabal, gran cuadro de lotas. (Precios popularistas.)

Circo de Price

CIRCO DE PRICE. — A las 6,30, primera matutina infantil de la temporada. Grandioso programa. A las 10,30, tercera presentación de la compañía de M. Sánchez Rexach. Exitoso grandioso, 50 artistas en la pista.

Estanque del Retiro

ABIERTO POR LA NOCHE. BARCAS, CANOAS, VAPORES, ILUMINACIONES

